
广东开展药品安全专项整治
行动2个多月以来成效如何？近
日，记者从广东省药品监督管理
局获悉，广东省药监局通过工作
实践，加速制定部门协同联动机
制、促进产业高质量发展协调机
制、行政执法与刑事司法衔接工
作机制等一批药品安全监管新机
制，全面加强和提升药品科学监
管能力。

3 月 2 日，广东省食品药品
安全与高质量发展委员会办公
室对外印发了《广东省药品安全
专项整治行动方案》，围绕全国
专项整治“严查违法、严控风险”
的工作主线，结合广东药品监管
综合改革，将广东专项整治行动
的目标细化为三方面：严厉打
击，形成震慑，突出以打开路；严
查风险，消除隐患，突出打查联
动；完善机制，提升能力，突出打
建并举。

围绕这一目标，动员部署会
后，全省21个地市统一行动。广
东省药监局建立健全信息通报、
联合办案、挂牌督办等工作衔接
机制，加强对市县级市场监管部
门药品监管工作的监督指导，畅
通省、市、县药品安全风险会商
渠道，构建横向到边、纵向到底
的推进和落实体系，形成省市县
三级联动、部门协同推进的“全
省一盘棋”专项整治工作格局。

据介绍，专项整治行动以
来，各部门围绕专项整治总体目
标，发挥各自职能优势，协同配
合、同向发力，形成联打联防联
动工作态势。

其中，省药监局积极加强与

各部门的合作，与省公安厅开展
联合执法，重点打击制售假药劣
药犯罪，强化案件移送、线索通
报、证据转换、检验认定、信息共
享、联合督办、信息发布等方面的
行刑衔接机制；发挥检验技术资
源优势，开通涉案检验绿色通道，
协助公安等部门加快涉案药品专
业技术认定；

与省卫健委联合对单体药店、
社区卫生中心、卫生服务站、门诊
部、个体诊所药品开展监督抽检，
对医疗机构从非法渠道购进使
用药品、非法倒卖药品；麻醉、精
神药品从医疗机构流入非法渠
道所带来的风险开展排查等；

与省医保局联合对全省集
中带量采购中标药品、医疗器
械实行全覆盖抽检，共同开展
打击非法收购医保骗保购买的
药品行为等。

省药监局方面表示，通过加
强部门协同，广东加快推动构建

“委员会牵头、办公室统筹协调、
相关成员单位齐抓共管”的药品
监管工作模式和委员会办公室
常态化运行机制，统筹推动专项
整治行动在广东落地落实落细。

文/陈泽云

广东协同联动，构建药品安全专项
整治新格局

药品安全监管全省一盘棋
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这类新旧物业公司更换引
发的矛盾，最近几年频发。业主
对旧物业公司不满，要求更换一
个新的物业公司，从法律上来讲
肯定是没有问题的。

至于旧物业公司不肯退出
的原因，旧物业公司一般都是
原来的开发商指定，许多老旧
小区的物业管理公司已经经营
管理十余年，形成了长期的利
益链条。加上当年许多法律尚
不完善，旧物业管理公司虽然
收取的物业管理费不高，但存
在许多其他方面的收益。例
如：侵占业主小区地面区域规
划停车位收取停车费，甚至垄
断清洁、垃圾回收等业务，形成
较为长期的固定收益。

根据以往案例，小区业主对
于旧物业公司不肯退出的问题，
一般首先会求助居委会、街道办
等部门介入协调，并向物业管理
协会等投诉。上述途径如果还
无法解决，一般会以业主委员会

的名义向人民法院提起诉讼。
正如前面所讲，小区业主更

换物业公司从法律层面上讲是
无可非议的，旧小区物业一般也
不会在法律层面上与小区业主
争辩。双方争议的主要焦点往
往是在法律的执行层面，旧物业
公司不肯退出往往是在业主委
员会成立程序、业主签名合法性
等方面提出质疑，认为业主委员
会成立程序违法、业主签名造假
等，从而否定上述法律程序的真
实性。加上业主本身内部就有
分歧，因而造成双方争议。

对此，我的建议是：一、小区
业主排查、完善业主委员会的成
立及更换物业公司过程中的业
主签名等问题，必要时可邀请当
地居委会等部门见证相关过程，
完善向旧物业公司书面送达相
关通知等法律程序问题。二、上
述程序完善后，旧物业公司仍然
拒不退出的，建议业主委员会向
小区所在地人民法院提起诉讼。

《法律公益诊所》栏目由羊
城晚报社、北京师范大学刑事法
律科学研究院、广东省律师协
会、北京企业法律风险防控研究
会联合主办，免费提供法律咨
询，欢迎广大读者来信咨询法律
问题，邮箱：flgyzs@126.com。

旧物管公司不愿退出
该怎么办？

本期主持：羊城晚报记者 董柳 张豪

解答人

咨询人 羊城派读者“健”

记者你好，我们是广州××新村的业主。××新村是比较老的一
个小区，里面大部分业主是周边单位的教职工。现在管理此小区的物
业是开发商延续下来的物管公司，只收费不干活，且经营资质也已经
被吊销，但因为以前没有业主委员会，没有办法合理合规合法地将物
业公司废除。经过广大业主大半年的努力，现在我们小区已经成立合
法的业主委员会，也通过合规的方式确认了继任的物管公司，但旧物
业拒绝配合，继续经营。接下来我们该怎么办？

刘华（广东华穗律师事务所主任、合伙人）

广州一位车主在驾驶小汽
车发生交通事故撞伤人后，只因
一个动作，保险公司拒赔，法院
也支持保险公司的主张。广州
市中级人民法院 9 日披露了背
后的原因——

李某为其名下的小型轿车
投保了机动车损失保险、第三者
责任保险等。2020年 5月 12日
凌晨1时许，李某驾驶该被保险
车辆时，因疏忽大意与黄某驾驶
的二轮电动车发生碰撞并导致
黄某受伤，而后又撞上了路边超
市，造成车辆、店铺玻璃门及冰
箱、货物等损坏，因案涉及交通
事故产生的车辆受损维修费用、
店铺损害赔偿、黄某医疗费等经
济损失合计28万余元。

事故发生后，路人及黄某的
儿子将黄某送去医院，李某本人
并未同去，也没有及时报警。后
系由超市老板报警，交警才到达
现场进行事故处理。根据交警
出具的《道路交通事故认定书》，
李某对事故承担全部责任。

诉讼中，李某自述事发后其
头晕不舒服，在5月 12日凌晨2
时左右去了某私人诊所注射“脑
蛋白”药剂，但未能提供该私人诊
所的工商登记资料、出诊记录、病
历、诊疗费支付凭证等证明材
料。5月12日14时左右，李某才
去交警大队说明情况，并于当日
16时55分向保险公司报险。

李某要求保险公司在机动
车损失险、第三者责任险范围内
赔付保险赔偿金 28 万余元；保
险公司主张李某在事故发生后
弃车离开，未及时报警且报险，
致使无法确定保险事故的性质、

原因、损失程度等，其行为符合
双方所订立保险条款的多项免
责情形，故拒绝赔偿。李某遂向
法院提起诉讼。

广州市越秀区人民法院经
审理后判决：驳回李某的全部诉
讼请求。李某不服，提起上诉。
广州市中级人民法院二审判决：
驳回上诉，维持原判。

法院认为，本案为保险合同
纠纷，案件争议焦点在于是否存
在双方签订的《机动车综合商业
保险条款》所约定的免赔情形。

第一，根据《机动车综合商
业保险条款》的相关条款，事故
发生后驾驶人在未依法采取措
施的情况下离开事故现场的，保
险公司可以免赔。本案中，涉案
事故造成第三人受伤后，李某没
有报警，而是当即离开了现场。

第二，根据《机动车综合商
业保险条款》的相关条款，投保
人、被保险人或其允许的驾驶人
知道保险事故发生后，故意或因
重大过失未及时通知，致使保险
事故的性质、原因、损失程度等
难以确定的，保险人对无法确定
的部分不承担赔偿责任。

本案中，根据《机动车保险
报案记录（代抄单）》，李某在事
故发生当天 16时 55分，即时隔
15小时后才报险。李某怠于报
警、报险，导致保险公司事后无
法查清驾驶员是否存在饮酒或
者其他不宜驾车的情形等导致
事故发生的原因，属于《机动车
综合商业保险条款》约定的免责
情况之一。

法院据此判决保险公司无
需承担赔偿责任。

羊城晚报讯 记者徐振天，
通讯员刘卓然、樊志伟报道：5
月 9日，羊城晚报记者从广州地
铁获悉，广佛东环城际琶洲站至
金融城站区间顺利完成了盾构
双线下穿 890 米珠江前航道的
任务，这是广佛东环城际穿越珠
江水系最长距离的工点。至此，
广佛东环城际完成了线路“穿江
越海”的全部风险点。

广佛东环城际全长约46.75
公里，途经广州市番禺区、海珠
区、黄埔区、天河区和白云区，共
设大石、科学中心等 8 座车站。
其中，琶洲站至金融城站区间单
线长 1892 米，盾构从金融城站
南始发，需要以“S”弯小曲线先
后下穿棠下涌、临江大道、综合
管廊、琶洲大桥、珠江前航道、有

轨电车等重要建构筑物。
工程下穿的珠江前航道，江

面宽570米，最大水深6.6米，航
运交通繁忙，水位受涨落潮影响
起伏较大，地理环境复杂，盾构
需以 600 米半径小曲线穿越长
度达 890 米的珠江前航道。为
确保盾构安全顺利掘进，广东珠
三角城际轨道交通有限公司组
织各参建单位先后四次对全线
地下工程穿越水体及建构筑物
施工安全风险进行梳理，严格督
导参建单位，最终顺利完成了下
穿珠江前航道的任务。

据介绍，广佛东环城际项目
建成后，广州南站至白云机场只
需半小时；天河中央商务区至广
州南站仅需 10 分钟，至白云机
场仅需20分钟。

羊城晚报讯 记者黄宙辉、
通讯员文瑶摄影报道：5月 9日
晚，广州粤剧院下辖广州红豆
粤剧团根据古典名著《桃花扇》
改编的粤剧《桃花扇传奇》在江
南大戏院公演。《桃花扇》是清
代文学家孔尚任创作的传奇剧
本，其“借离合之情，写兴亡之
感”的深刻主题打动人心，问世
三百余年来长演不衰。当晚，
由青年戏剧人才主要担纲创演
的粤剧《桃花扇传奇》，再现古
典名作艺术之美。

《桃花扇传奇》是广州粤剧
院与广州文学艺术创作研究院
合作的又一部“广州市戏剧创
作孵化计划”剧目。该剧以明
末文人侯朝宗和秦淮歌姬李香
君的离合之情为主线，揭示了
弘光小王朝兴亡的历史面貌，

歌颂了对国家忠贞不渝的民族
英雄和底层百姓，展现了明朝
遗民的亡国之痛。剧作遵循孔
尚任清醒、超脱的历史态度，延
续了原作“借离合之情，写兴亡
之感”的艺术底色。

该剧由广州文学艺术创作
研究院编剧曾志灼创作剧本，
广州粤剧院青年导演曾秋玲执
导；青年花旦柯超杏饰演女主
角李香君，青年文武生卢文斌
饰演男主角侯朝宗。编剧曾志
灼 介 绍 ，为 了 把 这 部 创 作 于
300 多年前的作品搬上粤剧舞
台，创演团队多次聆听专家、学
者的意见，反复磨合剧本，不惜
八易其稿。在《桃花扇传奇》
中，创演团队细心雕琢李香君、
侯朝宗的艺术形象，希望能以深
厚的历史内涵、感人的艺术形象

支撑作品的深度，并以润物无声
的姿态走入观众的心灵。

导演曾秋玲表示，粤剧《桃
花扇传奇》试图结合时代审美，
重新阐释原著故事。相比于原
著，该剧更为集中地展现侯李
的爱情，注入更多的情感关怀，
以情出发，回归人性，让爱国情
怀自然而然地流淌。

著名粤剧表演艺术家、中
国戏剧梅花奖“二度梅”获得
者 欧 凯 明 为 粤 剧《桃 花 扇 传
奇》点赞。他认为，青年导演
曾秋玲初出茅庐便能稳妥地
把控这样一部长剧，导演手法
灵动有活力，看得出花了很多
心思。还能看出，柯超杏和卢
文斌两位青年主演对角色、对
舞台的驾驭能力都得到了很
大的提升。

广州一车主驾车撞伤人
因一个动作遭保险拒赔

晚高峰前“省鸟”光顾地铁车场

下穿890米珠江前航道
广佛东环完成“穿江越海”全部风险点

近日，一只国家二级保护动物、
广东省鸟——白鹇不慎误入广州地
铁镇龙车辆段调车场，挡住了出厂
线上列车的去路。经过14个小时，
工作人员最终成功解救白鹇。

4月26日16时许，电客车司机
马思杰在广州地铁镇龙车辆段列
车出厂线调车的过程中发现，前方
线路中竟然站立着一只大鸟。他
立即将列车停在距离其15米远处。

车厂调度黄翰超接报后第一
时间赶到现场，此时大鸟已飞到列
车停车库上方靠近天花板的消防
水管处。黄翰超小心翼翼地走到

大鸟下方，抬头观察发现，大鸟头
顶有冠，脸部裸露呈红色，羽毛为
棕色。他随即将此情况上报部门，
并按部门指示联系林业局、公安局
以及野生动物救助中心寻求帮助。

在救护人员到达前，黄翰超
一直在现场守着，持续留意大鸟
的状态。此时已是晚高峰起峰
期，为避免伤及大鸟，黄翰超组织
备用车上线替换出厂列车。

“这是野生亚成年状态的雄
性白鹇！”19时20分，广州市野生
动物救护中心人员赶到镇龙车辆
段，确认这只大鸟为国家二级保

护动物、广东省省鸟——白鹇。
救护人员告诉黄翰超，白鹇生性
机警，在陌生的外部环境中比较
容易惊惧。当时它已经比较虚
弱，如果没有获得及时救助，很可
能会有生命危险。

车厂调度组织相关区域的车
辆停止调车，并做停电安全处理。

救护人员轻手轻脚地将专业
长杆探向消防水管，尝试捕获白
鹇，但是白鹇一直警惕地躲闪。
由于库顶管线较多、白鹇所处的
位置又高，在场人员担心伤及鸟
儿，只好另想办法。黄翰超提出，
或可在地面上撒些玉米等吃食，
然后关闭车库照明，再使用手电
筒光线引导鸟儿飞到地上觅食。
众人按照这个方法尝试了一番，

但白鹇始终不为所动。
夜色渐浓，救护人员建议先

让白鹇歇息一晚，看它歇够了会
不会主动下来。经商定，黄翰超
通知保安加强巡视，并叮嘱各专
业人员及时关注，避免误伤白鹇。

次日6时40分，潘浩波、冯振
声、梁有裕三名住宿在车辆段的
乘务人员一大早便惊喜地发现白
鹇正停留在入口的地面上。三人
小心翼翼地合力将其捕获，然后
轻轻放进纸箱中。随后，梁有裕
拿来馒头、玉米、番薯等食物，让
这只“留宿”的鸟儿进食。

7时58分，救护中心人员赶到
车辆段，顺利接走白鹇。据救护
人员反映，白鹇在进食后精神状
态良好，身体也未受伤。

羊城晚报记者 董柳 通讯员 张子恒
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误入广州地铁镇龙
车辆段调车场的白鹇

“星期狗”难监管、宠物看病昂贵……专家建议：

广州可率先立法规范宠物管理立法规范宠物管理立法规范宠物管理立法规范宠物管理立法规范宠物管理立法规范宠物管理立法规范宠物管理立法规范宠物管理立法规范宠物管理立法规范宠物管理立法规范宠物管理立法规范宠物管理立法规范宠物管理立法规范宠物管理立法规范宠物管理立法规范宠物管理立法规范宠物管理立法规范宠物管理立法规范宠物管理立法规范宠物管理立法规范宠物管理立法规范宠物管理立法规范宠物管理立法规范宠物管理立法规范宠物管理立法规范宠物管理立法规范宠物管理立法规范宠物管理立法规范宠物管理立法规范宠物管理立法规范宠物管理
羊城晚报记者 张璐瑶

你有买到过“星期猫”“星期狗”吗？因为

宠物产生纠纷应该怎么办？5月7日，广州市

人大常委会举办第245期《羊
城论坛》，围绕宠

物市场管理相关热点话题，邀请相关专家和人

大代表等建言献策。

论坛上，有专家建议，广州可先行先试，在

全国率先出台宠物市场管理地方立法。广州

市司法局相关负责人表示，将会同行业相关主

管部门研究宠物管理相关问题，如条件成熟，

将考虑把《广州市宠物管理条例》纳入市人大

立法计划，通过立法的形式规范宠物管理。

!

近年来，养宠物的“铲屎
官”们越来越多，常见的猫、
狗，少见的羊驼、龙猫、蛇、蜥
蜴、蟋蟀等都成为人们生活
中的亲密伙伴。

“宠物热”背景下，什么
动物都可以当宠物养吗？广
东省人大立法专家、广东胜
伦律师事务所律师陈舒提
出，虽然我国法律目前没有

关于宠物的严格界定，但老
百姓在养宠时一定要注意把
握好“两条线”：一是红线，法
律禁止养的绝对不能养，比如
国家保护动物、走私动物、一
些禁养的大型犬只等；二是底
线，养动物可能会带来噪音、
安全等问题，要以不侵害别人
的合法权益为底线。

海珠区就曾发生过一起

宠物伤人案件：宠物主莫某
带宠物狗出门的时候没有牵
绳，狗在街上自由碰跑，扑倒
街边的老人家陈某，致使陈
某受伤。最终，法院判决莫
某赔偿陈某9万多元。

广州市公安局治安管理
支队介绍，根据“110”警情统
计，近两年来，广州涉犬警情
下降了约1.3%。

买活体宠物无售后，宠物
患病死亡谁负责？论坛上，
网购宠物和“星期狗”“整容
狗”“染色狗”等乱象引起了
嘉宾的关注。

广州市小微企业个体工
商户专业市场党委专职副书
记古丽英介绍，去年10月，广
州荔湾多名市民投诉荔湾区
一宠物店长期售卖病猫，荔
湾市场监管部门联合多部门
联合执法，对涉事宠物店罚
款51万元并吊销营业执照。

如何解决这些问题？古
丽英表示，缺技术是一大监

管难点。如涉及宠物疫病等
问题，市场监管部门没有专
业的技术进行监管。目前，
广州已在售卖宠物较为集中
的芳村花鸟鱼虫新世界设立
了宠物行业自管队，消费者
购买宠物后可到自管队检测
宠物是否健康，有纠纷也可
申请消费维权。

“给狗狗看个牙，要 3 万
多块！比给人看牙还贵！”论
坛上，有嘉宾就宠物看病贵的
问题提出疑问。广州市市场
监管局价监处介绍，目前，宠
物医疗服务实施的是市场调

节价，没有纳入政府指导价。
广州市动物诊疗行业协会会
长陈瑜认为，宠物看病贵，一
是因为职业兽医师准入严格、
数量少；二是因为动物诊疗仪
器设备投入较大，成本高。

宠物市场收费应该交给
市场调节定价吗？广州市人
大代表梁国雄在调研中发
现，宠物市场的繁荣背后，与
其 提 供 的 服 务 、售 后 不 相
称。他认为，老百姓普遍认
为宠物相关收费偏贵，政府
应对此多加引导，让宠物相
关收费变得更加合理。

如何依法保障宠物和养
宠人的权益？论坛上，有嘉
宾提议，广州可先行先试，在
全国率先出台宠物市场管理
地方立法。

对此，广州市司法局相关
负责人表示，广州市在 2009
年就已出台专门针对犬类管

理的地方立法——《广州市养
犬管理条例》。目前，《广州
市宠物管理条例》还未列入
广州市人大立法计划。为规
范宠物管理，广州市司法局
将会同行业相关主管部门开
展研究，如确有必要且条件
成熟时，将考虑纳入广州市

人大立法计划。
广州市人大代表梁国雄

则希望，能发动宠物相关行
业协会制定行业标准，以推
动行业规范和行业自律；另
外，可参照养犬管理，在常见
宠物经营管理过程中引入登
记上牌制度。
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养宠热背后也有“红线”“底线”
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“星期狗”“看病贵”令饲主头疼
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可全国率先出台宠物市场管理地方立法
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文/图 羊城晚报记者 徐振天
通讯员 钟明惠


